

*La Mer d'Ouest*, poste qui comprend les forts Saint-Pierre, Saint-Charles, Bourbon, de la Reine, Dauphin, Poskoia et des Prairies, tous, forts de pieux debout, respectables seulement pour les sauvages.

*Le fort Saint-Pierre* est situé sur la rive gauche du lac de *Tekamamiouen* ou lac de la Pluie, à cinq cents lieues de *Michilimakinak* et trois cents de *Kamanistigoyia* ou les Trois Rivières au nord-ouest du lac Supérieur.

*Le fort Saint-Charles* est à soixante lieues de celui de Saint-Pierre, situé sur une presqu'île fort avancée dans le lac des Bois.

*Le fort Bourbon* est à cent cinquante lieues du précédent, situé à l'entrée du lac Ouimpeg.

*Le fort la Reine* est sur la rive droite de la rivière des Assiniboels, à soixante-dix lieues du fort Bourbon. Ces contrées offrent partout de vastes prairies; c'est la route pour aller dans le haut du Missouri.

*Le fort Dauphin*, à quatre-vingts lieues du précédent, est situé sur la rivière *Minanghenachequaké* ou de l'Eau trouble.

*Le fort Poskoia* est sur la rivière de ce nom à cent quatre-vingts lieues du précédent; de ce fort on va en dix jours à la rivière de *Nelson*. Le fort des Prairies est à quatre-vingts lieues du fort Poskoia dans le haut de la rivière de ce nom. Ce poste a été affirmé huit mille francs; le commandant en est le fermier et il a le quart dans le poste. Les sauvages qui y viennent traiter sont les Cristinaux et les Assiniboels; ces deux nations forment chacune douze villages de deux cent cinquante hommes l'un portant l'autre; année commune il se fait dans ce poste de trois à quatre cents paquets en castors, pékans, martres, loutres, loups-cerviers, carcajoux, fouines, renards; il faut compter de plus cinquante à soixante esclaves rouges où panis de *Jatihilinine*, nation située sur le Missouri, et qui joue, dans l'Amérique, le rôle des nègres en Europe. Il n'y a que dans ce poste que l'on fasse ce commerce.

*Le poste de la mer d'Ouest* mérite une attention particulière pour deux raisons, la première en ce qu'il est de tous le plus voisin des établissements des Anglois à la baie d'Hudson, et que c'est de là qu'il faut veiller à leurs démarches; la seconde, c'est que c'est de ce poste qu'on pourra découvrir la mer de l'Ouest; mais pour faire cette découverte il faudroit que les voyageurs quittassent les vues d'intérêt.

*Voyage de la Véranderie.* — Celui qui a le plus avancé cette